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本报讯 （记者冯瑄 通讯员
陈晓众） 23 家发电企业参与全国
碳市场交易、重点行业新建项目
环评新增碳排放评价、打造 20 余
个低 （零） 碳试点乡镇 （街道）
和村 （社区）、推进废物低碳化处
理、对全市 165 家重点企业进行
2020 年度温室气体排放报告核查
⋯⋯昨天上午，在全国低碳日宁
波主题活动现场，我市发布应对
气候变化“五大行动”。

“十四五”时期是碳达峰的关
键期、窗口期。“我们将紧扣全市
碳排放强度下降目标和绿色低碳

高质量发展要求，扎实推进碳达
峰碳中和各项工作举措，推动绿
色低碳高质量发展。”市生态环境
局相关负责人表示，为了应对气
候变化，宁波将做好参与全国碳
市 场 交 易 、 积 极 开 展 碳 排 放 评
价、加快低 （零） 碳试点建设、
推进减污降碳协同增效、开展企
业温室气体排放报告核查五项工
作。

今年 7 月 16 日，全国碳市场
上线交易正式启动。我市有 23 家
发电企业参与全国碳市场交易，
前期已完成发电行业企业配额预

分配工作。下一步，市生态环境
局将根据发电行业重点排放单位
2020 年度碳排放核查数据，按实
际供电 （热） 量对配额进行最终
核定，并督促企业履行配额清缴
义务，指导企业积极参与全国碳
市场交易。

在碳排放评价方面，我市出
台了有关政策扎紧篱笆。自今年
7 月 1 日起，我市在钢铁、火电、
建材、化工、石化等九大重点行
业新建项目的环境影响评价中增
加碳排放评价章节，对建设项目
的碳排放强度及区域碳达峰的影
响进行评价，并提出碳减排措施
及建议。项目在环评评审阶段，
环评评审会议增加了碳评专家参
加。

结合宁波发展实际，我市将
探 索 差 异 化 低 （零） 碳 实 践 模

式，积极创建低碳县、低 （零）
碳乡镇 （街道） 和村 （社区）。目
前，已对拟培育低 （零） 碳试点
进行初步排摸，筛选出 20 余个低

（零） 碳试点乡镇 （街道） 和村
（社区），将于近期正式申报首批
省级低 （零） 碳试点。

绿色低碳高质量发展离不开
减污降碳协同增效。“协同大气污
染物和温室气体减排，推进废物
低碳化处理。”这位负责人说。截
至 目 前 ， 全 市 已 全 面 淘 汰 35 蒸
吨/小 时 以 下 燃 煤 锅 炉 ， 完 成
1429 家 “ 低 散 乱 ” 企 业 整 治 提
升；淘汰国三及以下排放标准的
营运重型柴油货车 2311 辆。

在温室气体排放报告核查方
面，明年起对全市年耗 5000 吨标
煤以上企业温室气体排放报告核
查实现全覆盖。

我市发布应对气候变化“五大行动”
23家发电企业参与全国碳市场交易
打造20余个低（零）碳试点乡镇（街道）和村（社区）

本报讯（记者傅仲楠）8 月 9 日
至 13 日，本报曝光了我市一批商贸
综合市场的脏乱现象，涉及海曙、江

北、北仑、镇海、奉化、余姚、慈溪、宁
海、象山等区县（市）的 24 个点位。
截至昨天，除奉化区外，其余地区已
在中国宁波网民生 e 点通上公开回
应 22 个点位的整改情况（详见今日
中国宁波网与甬派客户端）。

近半个月过去了，至今未有任

何回应的奉化综合农副产品批发市
场和水泥批发零售市场现状究竟如
何？昨天，记者再次现场探访，发现
相关乱象依旧。

奉化综合农副产品批发市场及
周边：市场大门旁的 LED 屏依然黑
屏；大棚交易区出入口，车辆依旧随

意停放；市场北侧小路边大量垃圾
依然未清理。记者还发现市场东侧
围栏边有垃圾堆积，一旁的锦奉大
道人行道上不少垃圾无人清理，其
中，有一些为废弃口罩。

奉化水泥批发零售市场及周边：
出入口通道上，车辆依旧随意停放。

商贸综合市场24个脏乱点位中22个已整改
奉化两个市场及周边乱象依旧

监 督 跟 踪

本报讯 （记者冯瑄 通讯员
单宋佳） 在 全 国 低 碳 日 到 来 之
际，国网宁波供电公司官方微博
发布消息，目前，光伏发电已成
为浙江仅次于火力发电的第二大
电力来源，全省超七分之一的用
电由太阳能提供，我市的光伏装
机容量位居全省第一。

“ 让 每 度 电 都 有 阳 光 的 味
道。”该公司相关负责人在采访中
表示，近年来，为适应大规模新
能源并网接入需求，国网宁波供
电公司以电网转型升级为内核，
建设以新能源为主体的新型电力
系统。宁波海岸滩涂资源丰富，
在象山县高塘岛西侧海岸滩涂，
63.7 万块单晶硅光伏组件铺设在
4500 多亩的滩涂上，面积相当于
422 个足球场。

“这是长大涂滩涂光伏项目，
也是全国最大海岸滩涂‘渔光互
补’光伏项目。”该公司相关负责人
介绍，该项目总装机容量 30 万千
瓦，今年 6 月底正式并网发电，预
计平均年发电量 3.4 亿千瓦时。按
火力发电平均标准煤耗计算，该项
目平均每年可节约标煤 10 万吨，
减少二氧化碳排放 27 万吨。

记者了解到，该项目的投运
为“十四五”末象山县电能 100%
由清洁能源供应打下了坚实的基
础 ， 助 推 浙 江 率 先 实 现 “ 碳 达
峰、碳中和”目标。不仅如此，
作为大型滩涂‘渔光互补’光伏
项目，上层空间用于发电，地面
滩涂用于水产养殖，极大地提高

了海岸滩涂的开发和利用价值，
同时与当地海岛乡村旅游发展规
划紧密结合，生态效益、社会效
益、经济效益显著。

像 这 样 大 规 模 的 “ 渔 光 互
补”光伏发电站，还分布在沿海
的慈溪、镇海、宁海等区域。在
慈溪市周巷镇，粼粼碧波上铺展

开浩瀚无垠的蓝色光伏板，渔民
们熟练地拉起渔网，捕获着肥美
的鲢鱼和对虾。2017 年 1 月，全
国最大规模“渔光互补”光伏发
电站在此投运，总水域面积 4492
亩，总装机容量达 220 兆瓦。仅
去年，该项目总发电量达 2.6 亿千
瓦时，折合标煤 8.27 万吨，减排二
氧化碳 20.34 万吨。

除了海岸滩涂，在四明山脚下
的海曙区龙观乡，矗立着联排小洋
楼，每家每户屋顶上覆盖着光伏瓦
片，“晒着太阳”奔小康。今年初由
国网（宁波）综合能源服务有限公
司投资的首个“光伏村”项目在龙
观乡雪岙村投运，这已是龙观乡的
第三个“光伏村”。

如 今 ， 全 国 首 个 “ 光 伏
村”——龙观乡李岙村屋顶光伏
项目并网发电已满五年。李岙村
党支部书记洪国年说：“每户村民
每个月能免费使用 50 度电，村集
体经济每年还能增收 60 万元。”
屋顶光伏不仅给村民带来实惠，
促进生态绿色发展，还带动乡村
旅游。未来，我市 75 个乡镇将建
设 100 个“光伏村”，年发电量将
达到 1.5 亿千瓦时。

让每度电都有阳光的味道

宁波光伏装机容量位居全省第一

慈溪市周巷镇“渔光互补”光伏发电站。 （姚科斌 冯瑄 摄）

昨天是全国低碳日，主题是
“低碳生活，绿建未来”。前天下
午，宁波市公交集团志愿者开展

“低碳生活 从我做起”宣传活
动，引导乘客文明出行、规范乘
车，养成节能环保、绿色健康的
生活方式。

（徐能 董美巧 摄）

低碳生活
从我做起

本报讯（记者张昊 余姚市委
报道组谢敏军）“从拿地到开工仅
用时 16 天，如此快速、高效完成
了项目审批手续的办理，真心为我
们余姚的政务服务工作点赞！”近
日，浙江松原汽车安全系统股份有
限公司项目负责人在余姚市行政服
务中心基本建设项目审批服务区取
得项目施工许可证后由衷感叹。这
也是宁波首个以“拿地即开工”模
式完成审批的工业投资项目。

党史学习教育开展以来，余姚
深入开展“我为企业解难题”专题
实践活动，升级实施“四送一增
强”（送政策、送要素、送服务、
送法律，增强企业发展信心） 服务
企业专项行动，破解企业最关心、
最直接、最现实的问题，推动党史
学习教育有力服务于企业发展。

作为服务企业、服务群众、服务
基层的重要平台，余姚市政务办组
织各行政服务窗口积极探索重点工
业投资项目“拿地即开工”审批模
式，加快重点工业投资项目落地投
产。余姚市政务办相关负责人介绍，

“拿地即开工”让企业跳过了中间烦

琐的行政审批环节，实现了真正的
“最多跑一次”。所有办证环节前置，
实现土地“即拍即用”，切实有效地
解决了办证慢问题。

为了更好解决企业发展中的问
题，余姚还推出万名干部联万企

“服务卡”，组建 100 个破难团队，
向企业输送金融专员、科技专员、
法律专员、审批服务专员等“四大
专员”，及时对企业问题开展针对
性 破 难 。 通 过 8718 公 共 服 务 平
台，确保企业诉求件件有落实。

结合数字化改革，深化金融超
市、土地超市等数字化平台，余姚
用好企业码、甬易办、政务服务网
等线上平台，建立服务企业的“数
字窗口”，构建“线上收集分派、
线下对接破难”的服务体系。通过
建立政策数据库，实现“政策找
人”，采取“机关+基层”“党员+
群众”“平台+网格”等模式协同
核查“两直”资金补助对象，仅用
时 3 天就提前完成 17678 户拟补助
名单的核对，有效保障 1.6 亿元中
央“两直”资金兑付，惠及小微企
业 5138 户和个体工商户 9540 户。

工业投资项目
实现“拿地即开工”
余姚深入开展“我为企业解难题”专题实践活动

学党史 悟思想 办实事 开新局

本报讯（记者何峰 通讯员胡
青蓝）“‘书藏古今，港通天下’，
孩子们，大家记住宁波这座美丽的
城市⋯⋯”日前，在全省首家国家
级亲子阅读基地——北仑大碶街道
富春社区，洛可社会工作服务中心
在暑期的最后一场小板凳故事会正
在举行，负责人沈庆声情并茂地讲
着故事。

和往年一样，暑期是沈庆最忙
碌的一段时间。今年，除了面向外
来务工人员子女的 16 场小板凳故
事会，沈庆和团队成员还举办了
40 场以青春健康生命教育为主题
的故事会、28 场“红辉童享”主
题红色故事会，以及分别以文明行
为、节约粮食等为主题的 12 场故
事会。

“暑假里，我们的故事会没停
过。台风‘烟花’影响期间，团队
成员赶到避灾点为孩子们讲故事，
很受欢迎。”沈庆告诉记者。

沈庆的“送故事”公益之路，
已走过 10 个年头。2012 年，沈庆
在富春社区成立亲子俱乐部，免费
送故事到外来人口集中的棚户区、
租住区。2018 年，她注册成立北
仑区洛可社会工作服务中心，开启
了专业团队助力公益之路。此外，
沈庆作为宁波市家庭教育讲师团成
员，积极参与家庭家教家风基层宣
讲活动。

“小板凳故事会从最初的每周
举办 1 次到现在的每周 10 次，多亏
了家人的理解和支持。”沈庆说。
丈夫李宁不但主动担任小板凳故事
会的司机和沈庆的贴身助理，还上
台讲故事。他纯正流利的发音、丰
富的表情及夸张的肢体语言，受到
广大孩子和家长的喜爱，已在北仑
区图书馆推出“苗苗英语公益故事
会”专栏 50 多期。

受爸爸妈妈的影响，女儿李慕
涵也加入亲子阅读的公益队伍，她
还利用暑假时间参加“小手拉大
手，助力垃圾分类新时尚”公益主
题活动。

在丈夫和女儿的支持下，沈庆
把自己的全部热情投入到公益事业
中，她和团队志愿者坚持每周给外
来务工人员子女送去故事，累计举
办 3000 多 场 小 板 凳 公 益 故 事 会 ，
参与人数 4 万多人次；累计开展各
类公益亲子活动 1000 余场。沈庆
还推出故事妈妈公益资源包 200 多
个，手把手指导年轻父母如何进行
亲子阅读，鼓励更多的外来务工人
员自主阅读，实现从听别人讲故事
到自己给孩子讲故事再到给别人的
孩子讲故事的转变。

一路走来，沈庆夫妇用阅读滋
润孩子们的心田，用爱心托起外来
务工人员子女的阅读梦想。今年，
沈庆李宁一家获评省文明家庭。

省文明家庭沈庆李宁一家
坚持10年举办公益故事会

本报讯（记者吴向正 通讯员
郭天放） 记者从市慈善总会获悉，
今年宁波市本级“慈善一日捐”活
动于日前顺利结束，共有 490 家单
位参与，参与人员 43100 余人，募
集善款 943.4 万余元，金额超过去
年，总体保持良好的势头。

20 多年来，一年一度的“慈
善一日捐”对全市各机关、企事业
单位和广大市民来讲是必做的一件
善事，至今已举办 22 次。市慈善总
会相关负责人说，在今年的“慈善一
日捐”活动中，众多爱心单位踊跃参
与捐款，其中省、市属国有企事业单
位一如既往地发挥了“稳定骨干”的
作用，这些单位工作细致、发动面
广，募集总量逐年提升。其中，镇海
炼化公司今年募得善款 791732.61
元，名列全市基层单位“慈善一日
捐”募集榜首。

广大市民依然热心参与“慈善
一日捐”活动，其中网上捐款的有
1312 人 次 ， 共 捐 款 93340.34 元 ，
有的还多次参与。上门到市慈善总
会 捐 款 的 有 64 人 次 ， 共 捐 款

299429 元。7 月初，一名男士替他
母亲上门捐了 1 万元，署名为“一
位 老 共 产 党 员 ”， 说 今 年 是 建 党
100 周年，母亲是老共产党员，走
动不方便，他代为捐款以表心意。
今年“慈善一日捐”伊始，一位衣
着朴素的老太太来到市慈善总会，
把刚从银行取来的 3 万元捐出，登
记时也不肯署真名，说是“表示一
点心意而已”。在今年“慈善一日
捐”活动中，市民捐款超过 1 万元
的有 13 人，其中超过 2 万元的有 4
人。

除了常规的“上门捐”外，市
慈善总会今年还开通网上捐、微信
捐、支付宝捐等多种捐款方式。捐
款发票采用网上开具电子收据，捐
款者可自行下载。今年网上捐款者
达 1312 人次。

市慈善总会相关负责人表示，
市慈善总会一定会管好、用好“慈
善一日捐”募集的善款，确保每一
元钱都用于慈善帮扶项目，让它们
发挥出最大的效用，决不辜负大家
的善意。

今年“慈善一日捐”
募集善款943.4万余元


